

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 4.º

Número 153

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre,	1'75 "
Número sueto,	0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales	
PAGO ANTICIPADO.	

ORIHUELA.-DOMINGO 21 DE JULIO 1889

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Pta. Nueva, 14, y en la Administracion: FERIA 6.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
Toda la correspondencia, al Director.

CRÓNICA

Continúan en los círculos políticos comentándose los debates políticos. En la alta Cámara correspondió iniciar el debate al Senador Sr. Sardeal, pronunciando un discurso de abierta oposicion á la personalidad del Sr. Sagasta; y despues de todo la verdad es, que el País fallece, y que mas necesita de proteccion para sacarlo del abatimiento en que yace, por la desastrosa administracion del Gabinete, que de discursos estériles que en nada beneficiarian al bien público; discursos que en su mayoría, han sido otros tantos acerados dardos que se han asestado los contendientes, sin parar mientes á reflexionar, que las clases productoras han contemplado y contemplan resignados y sufridos, esos pugilatos que á diario se repiten en las cámaras, mientras aquellas agonizan y caminan á pasos agigantados á su total y completa ruina.

Cierto y verídico es, que algunos hombres eminentes que tienen asiento en los escaños del Congreso, han puesto de relieve ante la representacion nacional el estado angustioso en que se encuentran todas las clases sociales, pero las palabras pronunciadas por los distinguidos diputados no han tenido reso-

nancia, y sus ecos se han perdido en el espacio.

Ahora y con motivo de la clausura de las Córtes, los padres de la patria, emigrarán á países extranjeros unos y á las pintorescas y hermosas playas del mar cantábrico otros, y los presupuestos por los que se ha de regir la Nacion en el presente año económico quedan reelegados al olvido, como cosa *baladí* de escasisima importancia, y que no merece la pena de ocuparse de ellos en una época tan calurosa.

Importaba y á priori debia antes ponerse á discusion un debate político que presentara al descubierto las imperfecciones que sirven de adorno á ciertos personajes políticos, y que quedaran arrinconados para ocasion oportuna los presupuestos generales del Estado; y solo faltaba para fin de fiesta que el Gobernador de Madrid diera patente muestra de autoridad y entereza de carácter, no permitiendo por las calles la manifestacion republicana que se habia organizado con el objeto de celebrar el aniversario de la toma de la Bastilla; y en cambio se mostró debil no pudiendo evitar ciertas bárbaras demostraciones que tuvieron lugar cuando el señor Cánovas regresó de su expedicion á Sevilla y otros puntos.

Pues ahora ha podido con-

tenerla, y antes no le fué fácil evitarla.

Cuestion de épocas.

**

La nota mas predominante de la semana ha sido conducir procesionalmente el Ayuntamiento acompañado de la banda municipal el tradicional *Oriol* á la Iglesia de Stas. Justa y Rufina, no sin antes pasar á la Catedral por el Cabildo Eclesiástico, con el objeto de asistir ambas corporaciones á la funcion religiosa que todos los años se celebra en el referido templo en conmemoracion á los sacrificios que los hijos de la nueva *Orcelis* hicieron para sacudir el yugo apresor de la raza mahometana.

El *pajarraco* iba henchido de gozo por que le permitieran siquiera una vez al año respirar el aire libre, y dar rienda suelta á los secretos que ha recogido de la grey fusionista.

El pobrecito animal se halla hondamente impresionado al considerar la descomposicion que reina en el organismo del partido que dirige la administracion local; y como no está acostumbrado á esas luchas sordas ni á que se destrocen las diferentes familias políticas que toman posiciones en la casa del pueblo, siente y lamenta que la familia fusionista haya sido la única que ha venido á desmentir el buen nombre de las demás,

que siempre han procedido con mesura y comedimiento, y si ha habido alguna rencilla, han tratado de ocultarla, no haciéndola patentemente pública.

Tenga paciencia el pájaro, que ya todo se arreglará y volverá de nuevo á recobrar su buen humor.

La funcion se celebró con suntuosa solemnidad, habiendo pronunciado la oracion sagrada el presbítero D. José Martinez Pujol, el cual adujo tal cúmulo, de citas que prueban la feliz memoria que posee el Sr. Martinez, y que pudiéramos clasificarlo de biblioteca ambulante.

El inmenso público que invadió el templo, salió sumamente complacido de la magnífica peroracion pronunciada por el mencionado presbítero.

Nada mas por hoy, y hasta otra semana.

SUETOS Y NOTICIAS.

Estamos completamente de acuerdo con nuestro colega «El Diario» para que se proteja por las autoridades al arrendatario de puestos públicos, en vista de la oposicion que muestran algunos vendedores de la plaza de Abastos, en satisfacer los seis céntimos que previene el pliego de condiciones, para los que ocupen sitios á fin de vender sus géneros en la referida plaza.

El martes en la tarde se disparó un tiro en la sien derecha quedando muerto en el acto, en el hotel de la Marina de Carta-

gena donde vivía, el teniente de Ingenieros, D. Francisco Figueroa Robles, ignorándose los motivos que le impulsaron á tal determinación.

Inmediatamente su cadáver fué conducido por disposición del señor Juez de Instrucción al hospital de Caridad.

Asusta verdaderamente la estadística que de suicidios se registra en España, de pocos años á esta parte.

El domingo en la tarde dió á luz con toda felicidad un robusto niño, la señora de nuestro querido amigo D. José Franco Rebagliato.

Reciban los padres del recién nacido, nuestra más sincera enhorabuena.

Al consignar en nuestro último número la noticia del hecho que dijimos tuvo lugar en Bigastro, padecemos una lamentable equivocación, pues ocurrió en la partida rural de Hurchillo, que se halla situada inmediata á Bigastro.

Los vecinos de la calle del Angel se lamentan y con razón del nauseabundo olor que exhala el *arbellon* que se halla situado en la mencionada calle, debido sin duda á que habrán introducido algún animal muerto, y esta debe ser la causa de la mala olor que produce.

De desear sería se dispusiera la limpia del mencionado *arbellon*, para que cesen las emanaciones que se desprenden en detrimento de la salud pública, y los vecinos no se hallen por más tiempo molestados.

El miércoles regresó de Madrid acompañado de su señora, nuestro querido amigo D. Federico Torres.

Nuestra más cordial bienvenida.

Si las domésticas cuando de tarde barren su parte de fachada ó el frente de sus casas, rociarán un poco, con el objeto de no levantar polvo, evitarían que en absoluto, nadie pueda transitar por las calles sin detrimento de sus ropas, por lo menos de cinco á seis de la tarde

Vamos progresando:

La Estación telegráfica que su servicio era ilimitado, hoy no sabemos por que causa, ha quedado provisionalmente limitado, de manera que de continuar progresando en esta forma, nos vamos a quedar reducidos á la más mínima expresión.

* *

Otro sí:

Teníamos un hilo directo á Torreveja, y este seguramente por artículo de lujo se ha suprimido, trasladándolo á Murcia, de modo que los telegramas que se dirijan á Torreveja, se transmiten a Murcia, para que esta a su vez lo haga á la indicada villa, pero entablando corriente por esta al punto donde se remite, volviendo á pasar por el de partida.

Con que qué les parece á ustedes la cosa?

Hemos tenido ocasión de informarnos que el expediente de expropiación forzosa del trozo de carretera en construcción de la rambla de Jacarilla á Orihuela, no ha salido del gobierno civil, apesar de haber transcurrido nueve meses que se remitió á aquella dependencia.

¡Y luego dirán los prohombres del fusionismo local que tienen mucho celo y no se dan punto de reposo en practicar cuantos servicios sean indispensables para todo cuanto pueda redundar en beneficio de la población!

Pues maldito si se conoce.

Suma y sigue:

El camino de Bigastro que parece experimentó alguna pequeña reforma, se halla de nuevo inutilizado, por encontrarse hecho una laguna en una extensión de más de doscientos metros.

Señor Juez de Aguas y señor Alcalde, ¿como permiten ustedes tamaños abusos?

¿No convendría señor Alcalde que desaparecieran unos escombros que existen en la calle de Tintoreros, molestando el paso del transeunte?

¿Y no sería también de utilidad colocar en el rincón que forma la calle un recipiente urinario y se evitarían los vecinos que se hallan sentados á las puertas

de sus casas, tener que apartar la vista por no presenciarse ciertas escenas que repugnan á la moral?

Si á V. señor Alcalde parece conveniente lo que se solicita puede disponer se lleve á debido efecto.

«El Diario» transcribe un suelto nuestro en que nos ocupábamos del instrumental para la música, y concluimos diciendo: «y ahora solo falta que se aumente la dotación á los músicos.»

Pero el colega no termina la frase, y en cambio agrega lo siguiente:

Pero aún falta algo.?

¡Ah! vamos!

Que les den serenata á los mespistas.

No, por Santa Tecla.

Que no queremos tan mal á los músicos.

Aún recordamos una serenata que se dió la víspera de S. Ramon, y todos los individuos de la banda pasaron la noche en la cárcel.

Y no queremos so repita el caso.

Por Dios, colega, desista V. de serenatas y no se meta en líos.

* *

Lo que sí apreciaríamos es, que las noticias que comuniqué á los lectores de su periódico, no las dé tan trasnochadas, pues la que consignó en su número del lunes respecto á que un perro de un tal Lidon mordió á casi toda la familia, vamos..... que el hecho tuvo lugar.... allá por el concilio Eucuménico.

Que no lo pongan en ridículo, compañero, con las noticias que le suministren.

Procure que sean mas frescas.

El viernes por la mañana un perro de un vecino de la calle de san Isidro mordió en la espalda á una niña, disponiendo en el acto la autoridad que se le diera muerte al *can*, como así se efectuó.

Está visto que las jóvenes no deben tener novios ú otra clase de amores, porque cuando sufren alguna contrariedad en sus relaciones, echan mano á las ce-

rillas de la *Concepcion*, disuelven las cabecillas en agua ó aguar-diente, y adentro con ellas.

—Me he cansado de vivir— dicen—no queriéndome ver despreciada de mi novio.

Llega la mamá á encender la luz; se dirige al sitio donde acostumbra poner las cerillas, no encontrando mas que los cartones de la caja.

—Niña, ¿quién se ha llevado las cerillas, porque hace un momento estaba la caja llena, y no hay una para encender la luz? Tu novio no tardará mucho en venir y está feo tener la luz apagada.

La niña, sudando tinta y con voz entrecortada y retorciendo el cuerpo, dice:

—Yo las tengo, mamá.

—Saca una y enciende.

—No puedo.

—¿De esa manera tan descarada contestas á tu madre?

—¡Si es que no puedo sacarlas!

—¿Pues dónde las tienes?

—¡En el estómago! Por.... que me ha dicho Paco que no viene mas á casa y que no me quiere.

La mamá le dá en seguida la medicina casera, aceite y agua templada como vomitivo, no logrando aliviar á la paciente, y tiene que ir á la Casa de Socorro en busca del médico.

Noches pasadas ocurrió en Madrid poco más ó menos lo que queda referido con una joven de diez y nueve años, habitante en la portería de la casa núm. 4 de la calle del Rubio, llamada Carmen Rodríguez, que fué conducida en grave estado á la Casa de Socorro.

Amores contrariados le impulsaron á quitarse la vida.

El virtuoso canónigo D. Julio Blasco, ha salido á pasar una temporada á Torreveja.

El jueves en la tarde se dirigía á su hacienda del campo de Salinas en su carruaje particular nuestro querido amigo D. Escolástico Garcia, acompañado de su familia y al salir de Benejuzar tuvo la mala suerte de volcar el vehículo á consecuencia del malísimo estado en que se hallan los caminos vecinales, recibiendo el señor Garcia una gran contusion en un brazo.

De todas veras lamentamos el percance acaecido á nuestro querido amigo.

Hemos tenido el gusto de conversar con un amigo nuestro de Torrevieja, el cual nos ha manifestado, que diariamente afluyen aquella poblacion infinidad de familias, huyendo del excesivo calor que se deja sentir en las poblaciones del interior; y que tan pintoresca villa se halla sumamente animada con las corridas de toros que se preparan y otros festejes.

En todas partes, menos en Orihuela.

Han salido á pasar una temporada en las frescas playas de Torrevieja, las distinguidas familias de Candela (D. Eugenio), Die (D. Francisco), Garcia (D. Escolástico), Lacarcel (D. José Maria), Hurtado de Mendoza, y Moreno (D. Serafin)

Les deseamos á todas una feliz temporada.

Parece que por Eduardo Bueno Grau vecino de Callosa de Segura se ha presentado ante el Juez de Instruccion de Dolores demanda de querrela contra el Alcalde del mencionado pueblo de Callosa, por el delito de *detencion arbitraria*.

Sentimos que al director de nuestro apreciable colega «El Torreveja» en la sentencia que ha dictado la Audiencia de lo criminal de Alicante, le haya condenado á seis meses de arresto.

Es probable segun nuestros informes se interponga recurso de casacion, y excusamos decir, que celebraremos fuese absuelto por el tribunal Supremo.

En la alcantarilla que se está construyendo en la calle de la *Parroquia* en Alicante, se hundió aquella envolviendo entre sus escombros á dos obreros los cuales han ingresado en el hospital de San Juan de Dios, en bastante mal estado.

Asi lo dice un periódico de aquella capital

Los vendedores que tienen sus

puestos públicos en la plaza de Abastos, están de enhorabuena; venden sus mercancías buenas ó malas, como mejor les place, sin que haya ninguna autoridad que pueda hacerles cargo por si se nayan faltas de peso, ó en caso de ser frutas, si no se encuentran lo suficientemente sazonadas, segun esta prevenido, para evitar las consiguientes enfermedades.

Nada, están mejor que quieren; no se encuentra un concejal para dirimir alguna contienda, dado caso que la haya entre comprador y vendedor, por un ojo de la cara.

Amigo, con esto que los fusionistas no caben juntos por que se tienen una inquina horrible, y se hallan próximos á devorarse, quien viene á pagar los vidrios rotos es el público; porque como los señores concejales se hallan disgustados, ninguno quiere asistir á la plaza de Abastos ni tomarse interés por el público, que sufre y paga, así es que todo anda como Dios quiere.

En fin como ha de ser, no hay mas remedio que tener un poco de paciencia, pronto desapareceran ustedes, de la escena política y sus deseos se verán satisfechos.

Por que esto es lo grande; desean vivamente que se verifique un cambio radical de política.

Y nosotros tambien.

Lo cual nada tiene de particular.

El jueves presentó el señor Tormos á la corporacion municipal una solicitud pidiendo se le autorizase para el establecimiento de fuentes públicas.

La corporacion nombró la correspondiente comision para que estudie el proyecto con detenimiento y formule el oportuno dictamen

El proyecto que ha presentado el señor Tormos para la traida de aguas á la poblacion, es sin duda el que mayores garantías ofrece por ser mas ventajoso para el vecindario.

Veremos si el Ayuntamiento activa la sustanciacion de las formalidades que se exigen para admitir el proyecto haciendo la debida concesion, y empiecen los trabajos á la mayor brevedad.

Falta y mucha, hacen las fuentes en Orihuela.

VARIETADES

CUENTO.

Al alcalde de su pueblo acudió cierto vecino con la queja de que un burro le habia coceado á un hijo. Y convocado el arriero á defender su pollino en breve elocuente frase hizo su defensa, y dijo:

—«Zupongamo zeñó arcarde que osté mesmo es er borrico y que yo soy er muchacho, que voy cayando y le jinco, un palo, zarva la parte; que osté se enoja, prezizo, y que una patá me encaja donde la tiene ese niño:

¿Quien tiene la culpa, vamo, osté ó yo?—Pues como un libro, dijo el alcalde, has hablado, ha perdido el pleito el chico.

EPIGRAMA.

—Un sargento que afirmaba
Con aplomo peregrino
Ser en el sistema métrico
Sobresaliente perito,
Exclamó con tono enfático
Después de tallar un quinto:
«Juan Gil no llega á la marca;
Le faltan catorce litros.

LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

Das ediciones quincenales.

Edicion económica

24 Números con mas de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para



señoras, y señoritas y niños; ropa blanca canastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora,

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que la edicion económica y además 26 fi-

gurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripcion: Pesetas 5,75 por trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, Calle del Principe, 14, en la librería Gutenberg.

BIBLIOTECA ÚTIL

Con este titulo, se está publicando en Madrid, una serie de libritos que por su índole especial llaman la atencion del público.

El objeto de estos libritos es instruir á todas las clases sociales y proporcionarles medios de subsistencia y aún de lucro.

Van publicados los cuatro tomos siguientes: «Industrias Lucrativas 1.ª y 2.ª partes.»—«Fisiología Higiene y medicina doméstica.»—«España, páginas de su historia.»

Muy en breve se publicará un tomo de «Cirujía popular,» y uno ó más dando cuenta de la Exposicion de Paris en todo lo que se relacione á la alta mision á que esta Biblioteca se destina.

El precio de cada tomo es «un real» y remitiendo libranza de dos pesetas tienen opcion á recibir desde el tomo 1.º hasta el 9.º inclusive.

Los pedidos se harán á D. Eugenio Sobrino calle de los Caños número 6, Madrid, y en Orihuela librería de D. Antonino Ibarra.

Siendo tantos los pedidos que diariamente nos hacen de España y América, se han agotado los tomos 1.º y 2.º

Tomo nota para remitirlos cuando se reimpriman.

AVISO.

Se vende un piano de mesa casi nuevo.

Darán razon en la administracion de este semanario.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: sta. Práxedes v. y sta. Julia v. y mr.

Santo de mañana: sta. Maria Magdalena penitente, abog. contra la peste.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.

SECCION DE ANUNCIOS

EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la toconstipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada.
En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernacion de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre	1'75 id.
Número suelto	0'15 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. **PAGO ANTICIPADO.**